



CONVOCATORIA NO. 24 - ENERO/JUNIO 2014

La revista BITÁCORA Urbano Territorial del Instituto de Investigaciones Hábitat, Ciudad y Territorio de la Universidad Nacional de Colombia, en un esfuerzo colaborativo inter-sedes entre las Facultad de Artes de la sede Bogotá y la Facultad de Arquitectura de la sede Medellín, convoca para su edición número 24 a los académicos interesados en participar con un artículo de calidad científica, producto de investigación. La revista es de carácter netamente académico y busca el fortalecimiento de redes académicas y de investigación, así como la divulgación nacional e internacional de la producción que se viene generando en los ámbitos urbano-territoriales. La revista trata temas relacionados con el ordenamiento urbano regional, la ciudad y el hábitat y los componentes relacionados con ellos, como los proyectos y procesos urbanos, el urbanismo, la arquitectura y la vivienda, entre otros.

Secciones

BITÁCORA Urbano Territorial cuenta con las secciones habituales: Desde el Posgrado, Desde el Pregrado, Artículos, Dossier Central y Reseñas. A excepción del Dossier Central ("VII Foro Urbano Mundial 2014"), se mantiene una convocatoria permanente para las demás secciones. En las dos primeras secciones se publican los resultados de tesis de investigación presentadas para optar por títulos universitarios. La sección de Artículos incluye textos relacionados con los temas de la revista y el Dossier Central es una sección temática cuyos temas están relacionados a continuación. Invitamos a los investigadores a enviar artículos para estas dos secciones y a profesores y estudiantes a enviar textos para las secciones Desde el Pregrado y Desde el Posgrado. Pueden contribuir con Reseñas de libros publicados recientemente que traten sobre la ciudad, problemáticas urbanas y lo territorial y todo lo que tenga incidencia sobre el hábitat.



Bitacora

Dossier Central: "VII Foro Urbano Mundial 2014"

El Foro Urbano Mundial es una iniciativa de Naciones Unidas y UN-Hábitat para promover el debate acerca de los temas apremiantes a las que se enfrentan hoy las ciudades y plantear alternativas para un desarrollo urbano sostenible. Esta reunión que se realiza cada 2 años cuenta con la asistencia de diversos entes y actores desde gobiernos y autoridades locales y nacionales, organizaciones no gubernamentales y sociales, organismos multilaterales hasta sectores académicos, profesionales y gremiales dedicados al estudio y la práctica en entornos urbanos. Por tanto, la secuencia de foros ha retomado los contenidos de varios debates contemporáneos y ha influido en la definición de políticas urbanas alrededor del mundo en diferentes grados.

La primera sesión del Foro se realizó en 2002 en Nairobi (Kenya) y tuvo un carácter más local, sin un gran despliegue mediático y sin un tema específico de debate de alta sensibilidad para el público. La segunda edición realizada en Barcelona (España) en 2004 se organizó alrededor la Globalización y la Cultura Urbana, esta versión tuvo una amplia cobertura por parte de diversos medios y se originó el Reporte del Estado de las Ciudades 2004-5. La tercera sesión realizada en Vancouver (Canadá) en 2006 se enfocó en el debate sobre Urbanización Sostenible y Ciudades Inclusivas enfatizando el problema del crecimiento urbano y la necesidad de respuesta por parte de los gobiernos para asegurar la planificación, el financiamiento y la gestión de las ciudades y las crecientes demandas de su población. La cuarta sesión celebrada en Nanjing (China) en 2008 se centro en la Innovación y Tecnología para una Urbanización Armoniosa que implica la sincronización e integración de diversas dimensiones en el desarrollo urbano: Física, ambiental, cultural, histórica, social y económica. La quinta sesión realizada en Río de Janeiro (Brasil) en 2010, se centró en el debate acerca del Derecho a la Ciudad, los diversos enfoques y perspectivas



humanas.

Bitacora

acerca de la relevancia de este concepto y las alternativas para lograr una ciudad más inclusiva. En su sexta sesión, el Foro Urbano Mundial, realizado en Nápoles en 2012, debatió sobre el tema del Futuro Urbano, dividiendo el debate en 4 líneas temáticas: a) La forma urbana, b) Equidad y prosperidad, c) La productividad en las ciudades y d) Movilidad, energía y medio ambiente urbano. La revisión de estos cuatro capítulos se orientó a buscar iniciativas y prácticas exitosas que puedan ser compartidas para construir ciudades más democráticas, justas, sostenibles y

El Foro Urbano Mundial se ha promovido como un evento clave en el calendario internacional para generar un debate de alto nivel sobre los retos urbanos contemporáneos, en cada edición de este encuentro, se aumenta el despliegue mediático y la visibilidad de actores específicos relacionados con el tema de turno. Este evento supone también la revisión de los lineamientos sobre desarrollo urbano que UN-Hábitat y otros organismos multilaterales dan a las naciones del mundo y que hoy por hoy se centran en los alcances sobre mejoramiento de la calidad de vida urbana, un desarrollo urbano sostenible y la implementación de estrategias que ayuden a superar las actuales condiciones de inequidad y que promuevan la prosperidad urbana.

El VII Foro Urbano Mundial se realizará en la ciudad de Medellín en el mes de abril del 2014 y tendrá como tema central la Equidad Urbana en Desarrollo. Este evento se considera una antesala a dos discusiones muy importantes en la agenda de Naciones Unidas, por un lado, la discusión del llamado Post-2015, en donde se definirá que viene después de las Metas del Milenio, y en segundo lugar, la agenda de la conferencia Hábitat III que se llevara a cabo en 2016. En este contexto, el próximo número de Bitácora Urbano/Territorial ha decidido incluir en el Dossier Central de esta edición reflexiones, discusiones y debates sobre el impacto que este evento ha



Bitacora

tenido o podría tener en la definición de políticas, programas y proyectos de desarrollo urbano.

Más que sumarse al despliegue internacional de presentación y exhibición de prácticas y

políticas de desarrollo urbano, Bitácora quiere cuestionar resultados y estudiar los aportes de este

tipo de eventos en los planeamientos locales. Por ello la convocatoria de artículos del Dossier

Central propone tres ejes temáticos que estructuran el contenido académico de las contribuciones

invitadas a este número:

1. Mega eventos y grandes proyectos urbanos: Este eje temático se centra en las

exigencias de transformación urbana por cuenta de los mega eventos y busca problematizar

las premisas sobre las que las ciudades plantean para insertarse en la agenda global de eventos

paradigmáticos. En las últimas décadas las ciudades han planteado diversas estrategias de

internacionalización en las que, asociadas al marketing urbano, subyace los requerimientos de

legitimación de actuaciones de los gobiernos locales. Las administraciones nacionales y

locales fundamentan sus apuestas por ser anfitriones de eventos de gran escala por

considerarlos catalizadores de cambios urbanos a partir de su legado infraestructural y su

promoción como destino turístico de la ciudad sede del evento. Sin embargo, en varias

localidades que han tenido experiencias auspiciando principalmente eventos deportivos de

gran magnitud, se ha evidenciado la resistencia de movimientos sociales basados en

cuestionamientos a las prioridades del gasto público y el nivel de participación ciudadana en

estas agendas de transformación urbana.

2. Impactos socio espaciales de los grandes provectos urbanos: Este eje temático apunta a

debatir las implicaciones territoriales que acarrean las intervenciones urbanas de gran escala y

develar sus contradicciones internas. La tendencia dominante de guiar la restructuración

Instituto de Investigaciones en Hábitat, Ciudad & Territorio | Revista BITACORA Urbano Territorial



Bitacora

REVISTA BITÁCORA URBANO TERRITORIAL

urbana basada en la re-valorización inmobiliaria reconfigura las condiciones socio espaciales y provoca una disputa por el espacio urbano. En el contexto Latinoamericano ha emergido recientemente un interés por explicar y contextualizar las teorías sobre la elitización urbanagentrification – en un contraste empírico los procesos de movilidad poblacional y los cambios en las rentas del suelo producidos por cuenta de grandes proyectos urbanos de diversa índole. A la vez, el estudio de los impactos socio-espaciales da cuenta de los actores e intereses políticos que le dan forma a la agenda de transformación urbana y los cambios en las estructuras de poder que gobiernan este tipo de intervenciones, posicionando las alianzas publico privadas y regímenes de excepcionalidad como las estrategias de gestión preferidas para llevar a cabo dichas operaciones urbanísticas.

3. Agendas supranacionales de desarrollo urbano: Este eje temático busca interrogar los modelos de intervención urbana propuestos desde las instituciones supranacionales y develar los procesos de movilización de políticas urbanas en ciertos circuitos de experticia. Por tanto, se propone indagar en las dinámicas de Gobernanza multiescalar como un escenario de negociación de enfoques y agendas de las políticas urbanas. En este sentido, se propone un espacio para la visibilización de prácticas, proyectos e iniciativas que aportan a los intereses de un desarrollo urbano sostenible y que por diversos motivos no tienen un espacio para su presentación dentro de este tipo de eventos de visibilidad global. Así como un espacio para discutir las limitaciones de este tipo de agendas promovidas por UN-Hábitat, consideradas como universal, frente a la totalidad de los problemas y retos urbanos actuales.

Información adicional:

Contacto: bitacora farbog@unal.edu.co

Normas de presentación: http://www.bitacora.unal.edu.co (Acerca de/Normas para autores)

Fechas límite: Se recibirán artículos hasta el 15 de Octubre de 2013 para la edición No. 24 enero/junio de 2014

Idiomas: Se reciben y publican textos en español, portugués, francés e inglés